

という自信はおありになるのかどうか。絶対に新銀行東京のようにならぬ困難な事態が生じることはないのかどうか。その点について、ぜひ経営者御自身の口で説明していただけますか。

○室伏参考人 私どもは株式会社として、健全性、収益性、成長性を兼ね備えた、投融資一体型金融サービスを特色とするオンラインの金融機関として育てることが私の使命と考えております。したがいまして、先生がただいま御指摘のようなことがないように、私はよく指導いたしました。

危機対応業務につきましては、当行の経験を生かせる重要な分野でありまして、社会に貢献するとの観点から、株式会社としての健全性等を確保しつつ、精いっぱい前向きに対応していくたいと思います。

○階委員 四兆五千億だけでも大変な額ですよ。これで将来もし公的資金を注入するということになるとしたら、ちゃんと経営責任は問われるということがよく承知しております。

次の一問ですけれども、この先、四兆五千億だけではなくて、最大では十九兆円ぐらい危機対応業務関係の資産がふえる可能性があるわけです。そうなつてくると、今の体制ではなかなか厳しいのかな。資本を充実させるだけではなくて、ノウハウを持つた人員の確保など組織面の充実も図らなければ、とても対応できないのではないかといふふうに考えるんですけれども、その辺について、社長、どのようにお考えでしょうか。

○室伏参考人 お答えいたします。

危機対応業務は、当行がこれまで政策金融機関として培つてまいりましたノウハウやあるいは経験を活用し取り組むべき業務と認識しております。こうしたノウハウや経験を生かす組織・人体制を構築することによりまして、危機対応業務に適切に対応してまいりたいと存じます。これまでも多様な外部人材の登用にも努めてきたところでございます。

今回議論されております危機対応業務の規模は

過去に例のないものでございますが、私どもは、

業務の効率化に努めてまいりますとともに、企業

を変更することに對して少し御質問させてください。

なお、法律的にいいますと、株式の全部処分の

います。

時期の変更ということでありまして、株式処分の

開始時期については昨年十月一日の株式会社がス

タートした時点から法的には処分可能となつてお

ります。

○階委員 今何も具体的な話は出てこなかつたので、どういうふうに体制を強化されるのか、はつきりしないんですけれども、政府に、大臣にお伺いします。これは、危機対応業務自体の必要性は認められるんですけども、ただ政策投資銀行にかなり過大な負担を背負わせているんじゃないかという問題意識であります。

私は、もしも政策投資銀行にこういつた規模の危機対応業務を負わせるのであれば、それにふさわしい組織になるための支援というものが政府と

しても必要ではないか、例えば他の金融機関との

経営統合なども考えられるのではないかということだけはよく承知しております。

次の一問ですけれども、この先、四兆五千億だけではなくて、最大では十九兆円ぐらい危機対応業務関係の資産がふえる可能性があるわけです。そうなつてくると、今の体制ではなかなか厳しいかも、そういつたもろもろのところ、もろもろの金モードでは食つていけなくなつていてるというふうに思います。一例を挙げれば、私が前にいた新生銀行とかあおぞら銀行、なかなか今のビジネスモデルでは食つていけなくなつていてるというふうに思ひます。

で、両社経営統合という話もあるようですが、それ

うに思ひます。

○宮下議員 お答えいたします。

先生御指摘のよう、今回の表現は、二十四年四月一日から起算しておおむね五年から七年後と

いうふうになつております。

この背景は、危機対応業務、これに対応して追加出資が二十四年三月末まで期限措置として設けられる、この要因が一番大きいわけございま

すけれども、それと軌を一にして、それまでの期間は大規模に危機対応業務が行われ、それから政府がそれに対応して追加出資を行つて、この

ういう過程にあります。そういう状態では投資家の皆様が将来を見据えた投資判断を行なうことは

なかなか難しいのではないか、したがつて株式処分も難しいのではないかという判断がございま

す。

また、足元でいましても、現在、民間の公募増資等も滞つております。直ちに市中へ政府保有株式の処分を行つていくというのはなかなか難しいだろうということでございまして、実質株式処分を始められるのはこの追加出資規定が終わつた後からということを想定した方が現実的なのでございません。

けれども、私ども、現時点では他の金融機関との

統合については考えておりません。

○階委員 それではもう一つ、残り一つの疑問と

いたと承知をしております。このため、政府として必要な追加出資を可能とする規定を設けることとして、政策投資銀行が危機対応業務を的確に実施

するものと考えております。

なさら、先生からの、他の金融機関との経営統合は考えられないのか、こういう御質問でしたけれども、私ども、現時点では他の金融機関との統合については考えておりません。

○宮下議員 御指摘のよう、完全民営化への移行という意味では、法的には今もそのただ中にあります。危機対応業務の担い手として役割を確実に果たしていくことが期待されているところです。

まさに果たしていただくことが期待されているところです。

○階委員 お答えいたします。

このように、政府保有株式がまだ全部処分されていないという状態の中で、危機対応業務のみなし指定金融機関として位置づけられております。危機対応業務の担い手として役割を確実に果たしていくことが期待されているところです。

法改正では処分する最終の時期だけを変更してお

りまして、株式処分自体を凍結する旨の法改正を行なうものではないということでございます。

第一類第五号 財務金融委員会議録第二十六号 平成二十一年五月二十七日

ただ、実態としては、足元の経済状況、また追加出資が行われる中で株式を売却するというのはなかなか難しいのではないかということで、法的には凍結はしていないけれども、実態的に民営化に向けて株式を売却し始めたというのは難しいのではないかというのが実情でございます。

は、増資の規模に応じて増嵩しているわけでありますので、その嵩じた株式を同じ期間で売り切るということについては場合によつて無理が生ずるかもしれない、こうのことです。したがつて、まず基本のところでは、増資のことを念頭に置きまして、資本の拡大状況を踏まえてこの五年ないし七年の売却終期というものについては検討しなければいけない、こうことが基本的にござります。

方について検討するということは、今申し上げた
ように、将来事業譲渡もあり得るということも含
めて検討するべきだというふうに思うんです。こ
ういった危機対応業務を事業譲渡する、具体的に
は政策金融機関である政策金融公庫に事業譲渡す
るということをございますけれども、こういった
ことも検討するべきではないかと思いますが、い
かがでしょうか。大臣、お願ひします。

○田中委員長 次に、松野頼久君。
○松野(頼)委員 民主党的松野頼久でございました。
す。時間が十五分しかございませんので、早速質
問に入りたいと思います。
まず、銀行等の株式保有の制限等に関する法律
の一部を改正する法律案についてお伺いをいたし
ます。
特に今回この法案で、株式とあと金融商品、い

年半後、平成二十四年四月一日という起算点まで
の間に、危機対応業務見合いの出資の状況とか危

加えまして、危機対応等
しては、政投銀の資産の

案においては、検討条項が設けられ、政策投資銀行による危機対応業務のあり方、株式の全部を処

わゆるREITそしてETF等を買い取るということが特徴だと私は思つているんですが、なぜこ

機対応業務自体の実施状況とか社会経済情勢の変化などを勘案して、株式の全部を処分する時期についても検討するというふうにあります。ですから先ほど申し上げたような私の問題意識も出てくるわけで、現行法では起算点からおむね五年後から七年後をめどに株式の全部を処分するということになっていますけれども、これを大幅に先送りしたりしたり处分完了期限を未定にしたりということにつけておきたいと思います。

なつているかといふことも踏まえなければなりません。また、かねて階委員からも御指摘があつたかと思うのですが、市況の状況、あるいは広く經濟、市場の状況というものの当然踏まえなければならないといふことがござりますので、したがいましてこの附則の二条の検討条項を設けた、こうのことになつてゐるわけでござります。

分する時期について政府において平成二十三年度末を目指して検討を行うこととされております。政府としては、今般の国会審議も踏まえつつ、法律が成立した後、この検討条項に沿って検討をしまりたいと思っております。

なお、危機対応業務は、政策投資銀行を含め民間金融機関である指定金融機関を活用するものであること等から、政策投資銀行が完全民営化等によります。

ういう金融商品まで買ひ取るのかということをお答えいただけますでしょうか。

○大野(功)議員 まず、松野先生初め先生方に厚く御礼申し上げたい。というのは、さきにこの法律につきまして議員立法で提出させていただきました。直ちに御審議いただき、成立を見ております。

その際、参議院の財政金融委員会で御党の先生方、つまり、財政担当大臣を含めてございましたが、その中で、おおむね、二点を考慮してござつて、

か。 もこの検討条項では可能になるように訪めるなんてすけれども、そういう理解でよろしいでしよう

この機会の総論の方針性については、今書いた
ような必要性というものにこたえるということが
基本でございまして、それ以上のことについて現
状をうかがふるう所で、おおむねはこの二点があ
ります。

際して日本公庫に事業譲渡することは制度上想定されておらず、御指摘のような事業譲渡は現行制 度の考え方方に立脚すれば適切ではないと考えられ

方からも少し対象範囲を柔軟に考えて応じてみたらどうか、こういう御意見もございましたし、また附帯決議でそのようなことも明記されておりました。されば、この問題につきましても

○初瀬議員 基本的に、先ほど宮下提案者が御説明申し上げましたように、今回の危機対応業務に伴う私どもの変更としては、まず、三年間、二十四年の三月三十一日までは危機対応業務をやるし、また必要ならば政府による増資も行われるということで、ここは勘定に入れずにというか、それを飛ばして二十四年四月の一日から五年ないし七年の期間で完全売却をしよう、こういうことであります。基本の考え方は、五年ないし七年で完全売却しようという原則というものは大切にしておきたいと思います。

○階委員 やはり当然のことだと思います。一兆七千億も増資すれば、それは売却が完了する時期は当然長くかかるわけでございます。それはわからんですが、だから私が言いたいのは、もし完全に民営化ということを所与の前提とされるのであれば、その民営化に支障のないような形で危機対応業務をするべきではないか。きのう申し上げたように、危機対応業務に関しては、将来事業譲渡も

○階委員 これまでの政府の方針と対立するような今回の法案だと思います。というのも、今議論されましたとおり、大規模な増資をするということが予定されて、それによつて保有株式の処分時期の先送りということもあらかじめ定められているわけでございまして、こういうことをするのであれば、民営化自体、民営化そのものを抜本的に見直さないと、一体政策投資銀行はどこに進んでいったらいいのかということがわからなくなってしまう。

ただ、今回、御指摘のＥＴＦ、それから優先株、優先出資証券、そしてＪ—ＲＥＩＴでございますが、やたらにふやすというんじゃないなくて、やはり法律の基本的な目的に照らしてやっていかなきやいけない。そういうことで、目的は、ますあくまでも銀行の財務体質を強化していく、弱めないということ。銀行の金融機能の信用取締を招か

よう、こういうことの仕組みになつてゐるわけですが、さうはいいましても、なぜこの検討条項を設けたかといいますと、ここで現実に増資が行われるということははつきりしているわけでございます。そういたしますと、これだけの従来の資本に加えて、増資が行われた後の株式の売却というの

かということを言つて、いたわけです。
ちょうどこの法案の附則二条でも、政策投資銀
行による危機対応業務のあり方についても、株式
の全部を処分する時期と同様、検討するという条
項があるわけです。そういう危機対応業務のあり

ると思うんですね。
そこら辺を、大もとのところをまずはつきりさせておかないと、制度論だけで枝葉末節の話になつてもしょがないと思うので、ぜひその辺は根本的なところから議論を進めていただければと思つております。

時間が参りましたので、きょうはこの辺で質問

一方、これは場合によつては国民に御迷惑をおかけするかもしれない法案でござりますから、やはりそこは国民負担の発生をできる限り回避していく、こういう買い取りの公正性という観点が必ずいります。

要でございます。

特にJ—REITについて申し上げますと、

二〇〇一年に始まつておりますが、J—REITは、賃貸収入のキャッシュフローを配当金として組成されており出資証券でございますが、これは、現在見ておりますと、株式と同じように非常に株価が上下、株価リスクが大きいんですね。特に、分析によりますと、外人投資家の換金売りということも関係しているかも知れない。こういう問題が一つあります。

さらに先生にお訴え申し上げたいのは、ET

F、優先株等は、銀行全体で見て、主要行と地域銀行に分けて見ますと、ETFの場合は地域銀行は三六%しか持つていません。それから優先株、優先出資の方は、地域銀行というのはわずか六%なんです。ところがJ—REITの方は、驚くなかれ、九〇%地域銀行が持つている。地域経済と密着している地域銀行でありますから、やはりそこは十分勘案していかないと、地域の信用収縮が起つてはならない、こういう問題があるわけでござります。

しかしながら、そういう問題があるからといって、先ほど申し上げましたように、いわばJ—REITの公正性あるいは国民負担の問題、こういうのがありますから、上場されること、まずこれが一つですね。それから二つ目は、発行主体が非常に安定している、信用がある。それから三つ目、こういうようなことを念頭に置きながら、買い取り要件を明快にしていかなきやいけない、トランスペアレンシー、透明性が必要だ、こういふうに考えております。

○松野(頼)委員 まず、金融機能を安定するとい

ているのではないかというふうに思つておるんで

す。

そもそも一つ。金融機能を安定させるためと

いうふうにおつしやいましたけれども、お配りし

た資料の二ページ目をごらんください。J—RE

ITをどれだけ持つっているかというと、地銀は二千四百億しか持っていないんですよ。この二千四百億がたとえゼロになろうとも、では、それで金融機能は危うくなるんでしょうか。私はそんなこ

とはないと思います。

そして、昨年審議をしました金融機能強化法、

企業に迷惑をかけないという目的から、私どもも

賛成をさせていただいて、そのときに資本を注入

したからといって責任論ということを言わずに、

この法律がきちんと機能するようによることで

私どもは通したつもりであります。ですから、そ

ういうセーフティーネットの法律はもう既にある

んですね、何もこれを買ひ取らなくても、という

思いを私は持つているんです。

ただ、株式というのは出資金ですから、地銀は

上場していない株式も持っています、五%ルール

の中です。これは別に、それによってキャピタルゲ

インを得ようというわけではなく、きちんと企業

と銀行の関係を強化したいという思いで銀行が株

式を持ってるという側面がありますので、ここ

を買ひ取るというのは百歩譲つて一つのいい案

がなかなとうふうに私は思うんですけども、

ただ、金融商品まで買ひ取るというのはモラルハ

ザードなのではないかというふうに私は思いま

す。

そういう中で、もう一つ伺いますけれども、も

し国がこの金融商品を買ひ取った場合、そこで損

が確定をされます。損が確定をされた場合には、

明らかに運用の失敗ということが経営者には出て

くるわけですね。このときの経営責任というの

はどうなるんでしょうか。このときの経営責任というの

は、投資家といつても相手は金融機

関でプロですから、資産査定の機能ももちろん持

ち合わせている。自分のところで直接不動産融資

産運用があるわけでございますけれども、そういう

資産運用をして、それが損失を生じたというこ

とにいて経営責任をどう考えるかといえば、一

般論としては、それは当然、それに応じた責任を

感ずるということはあるだろうと思うわけでござ

ります。

しかし、経営責任というものについて、どうい

う内容について委員が今そのお言葉を使つてい

らつしやるかということは、私、判然といたしま

せんけれども、ただ言えることは、一律に直接に

責任を問うていくということについては、やはり

责任感を置いていくべきことであろう、このように考

えておきます。

特に、今回の証券化商品への投資というものに

ついては国際的にもいろいろな論議を呼んでいる

ところでございまして、例えば、格付会社とい

うものを信用して投資をしたんだけれどもというこ

とで、では格付会社が急速にこの格付を変動させ

た場合の責任の所在というようなものはどこにあ

るべきなんだろうかということについて議論が行

われていることは、委員も御承知かと思うわけ

だと思います。

ささらに言いますと、投資信託というビジネスモ

デルの場合に、信託をされるというか商品を売る

側の主体の問題、一般的にはエージェンシーの問

題といつて議論されているようですねけれども、そ

ういう人たちの責任というと、投資家の方の

責任というのをどのように位置づけていくべきか

というようなことが今回の金融危機での問題の一

部というふうに私は考えておりまして、今後に対

して問題を提起しているだろう、我々はそれの解

決に努めていかなければならぬ、このように考

えております。

○松野(頼)委員 投資家といつても相手は金融機

関でプロですから、資産査定の機能ももちろん持

ち合わせている。自分のところで直接不動産融資

もやつてはいるというプロがこのREITを、一体

どことどことどこの物件を一つの金融商品として

売却をしてその家賃をリターンするんですかとい

うことを聞けば、一体幾らで土地を仕込んで幾ら

で建てて、幾らの家賃を想定しているかなんとい

うことは、プロですから一目瞭然なんですよ。一

般投資家ならわかりませんよ。プロですからね。

その明らかに運用を見誤ったものを国が買い取る

といふんですから、私は相応の責任というのは発

生をするというふうに思つております。

特に、きょう資料をおつけいたしました。一枚

目の、何日か前に東京新聞の一面に元RCCの社

長さんが書いている記事、ぜひこれを読んでみて

ください。私見ても、例えば坪八百万で売つ

ているマンションをREITで立てて、では一体

幾らの家賃を取れば利回りが回るのか。とてもと

ても利回りが回らないようなものを平気で証券化

商品として売却をしているんですね。

REITをやつている友人たちに聞くと、やつ

ている最中から、これはロシアンルーレットだと

もうわかっていてやつているんですよ。例えば坪

八百万のマンションで、坪五万円で貸せば十五

年、租税公課を入れても二十年で回収できますよ。

例えば坪五万円で貸せば十五年、租税公課を入れても二十年で回収できますよと当然

数字の上ではいくんですかとも、坪五万円の家

賃の住宅で、借りられる人が本当に実際には何人

いるのかというと、ほとんどない空想の世界、

バーチャルの世界なんですよ。

数字の上では坪五万のリターンがあれば、当

然家賃で合いますよ、それで何%返せますという

計算は立ちますよ。だけれども、実際の社会の中

で坪五万円の家賃を払える人というのはほとんど

いない。それがわかつていながら、二年、三年前

のミニバブルのときでさえ、お金が集まつてしま

ちゃうから、土地を仕込んで建物を建てて、空想

の家賃の利回りの中で販売をして、それをプロで

ある金融機関が買って、それを損をしたから、で

は国のお金で、税金で補てんをしましよう。こん

なことは明らかにモラルハザードだというふうに

思つてます。

○柳澤議員 金融機関によりましていろいろな資

僕は思っております。

相手はプロですから、一般的な投資家じゃありませんから、資産査定もできるプロですから、それが見誤つて国に貢つてもらうのであれば、私は当然その経営責任というものは明確化するべきだというふうに思っております。どうか御答弁いただけないでしょうか。

○柳澤議員 国の関与の仕方というのは、先生も

つとに御承知で大変恐縮なんすけれども、我々

は損失を補てんするということを言つておるわけ

ではありません。我々が買うのは時価でございま

すから、損失が発生するとなると、まず一次的に

はその金融機関に発生する。しかも、我々が買取るかどうかというのは、これは買い取り機構、

取得機構の運営委員会が決める基準に基づいて行

うわけでありますから、ただいま御指摘になるよ

うなそういうものというのが我々の基準に当たる

るものになるかどうか、これは私どもも、今

言つたようなことであるとなかなか難しいのでは

ないかと考えておるわけです。

先ほどの御質問というのは、そういうスクリー

ニングを経た商品を買い取り機構が買った場合、

さらにまた損失が生まれたときはどうするかとい

うお話をについてお答え申し上げたということでござります。

○松野(頼)委員 金融機関もプロですから、プロとして何でそんなに赤字を出すような商品を買われたのかということは、ぜひしっかりと今後チェックしてまいりたいというふうに思っております。

時間が参りました。どうもありがとうございます。

○田中委員長 次に、佐々木憲昭君。

○佐々木(憲)委員 日本共産党の佐々木憲昭でございます。

まず、政投銀の総裁にお聞きしたいんですが、これまでの経緯を見ますと、前身の北東公庫、開発銀行等は、むつ小川原開発、苫小牧東部開発、臨

海副都心開発、こういうことで大プロジェクトを推進してきました。しかし、それが採算がとれず、膨大な税金を無駄にして国と地方に大変な財政的な負担を負わせた、そういう部門を抱え込んできた経緯があるわけです。いまだにその負の遺産を抱えているわけです。

そういう中で、民営化されるということになつてきますと、財投機関債などの資金調達手段は失われるわけでありまして、今後、自然エネルギー、環境保護、長期資金の供給としては必要な分野というのはあるわけですが、採算がとれないということ、だんだん長期資金の分野は縮小の方向に行く、こういうことになるのではないかと思いますが、総裁の見解を伺いたい。

○室伏参考人 お答えいたします。
まず、株式会社化後の中間期間におきましては、自力で安定した資金調達体制の確立を円滑に進めため、財融借り入れや政府保証債の発行と併せて、自己調達のウエートを高めるべくその上で、移行期間中に、ユーロMTNや仕組み債など多様な資金調達手段への取り組みを進め進めております。一方、財投機関債にかかる手段として、社債の発行や金融機関からの借り入れを行うことによりまして、自己調達のウエートを高めるべく進めしております。

いつた政府信用による調達が法律で規定されておりません。一方、財投機関債にかかる手段として、社債の発行や金融機関からの借り入れを行うことによりまして、自己調達のウエートを高めるべく進めおります。

○佐々木(憲)委員 移行期間の話を聞いているん

ども、三年半の先送りをしておきましても、借入期間を初めてとするお客様のさまざまな資金ニーズに適切に対応してまいるよう努力してまいります。

○佐々木(憲)委員 移行期間の話を聞いています。

つまり公的な支援がなくなるわけですね。しかし、不採算部門をたくさん抱えているわけです。長期資金の供給が減つていくのではないかと聞いているんですよ。全く質問に答えないということは、どういうわけですか、一体。ともかく、採算がとれなくなつて長期資金がだんだん短くなつっていく、こういうことになるに違いない、このことをはつきり言つておきます。

次に、提案者に伺いますけれども、出された政投銀の改正法案では、危機対応融資として実施される融資の原資は、日本政策金融公庫が財政投融資資金と政府保証債で資金を調達して、政策投資銀行に融資することで確保される。本法案ではさらに、政府が政策投資銀行の資本増強のために、三千五百億円の現金出資と一兆三千五百億円の交付国債による支出で、合計一兆七千億円の財政支出を行います。

今回の資本増強で政策投資銀行は、長期資金貸し付け八兆円、民間銀行の融資の債務保証五兆円、改正産業活力再生法の出資スキーム二兆円、新たに合計十五兆円、こういう大企業支援という政府資金の投入による大企業優遇策ということが新たなわけであります。これは前回質問をいたしました。

そこで、政投銀の今回の改正法では、スケジュール、先ほど皆さんにお配りしておりますけれども、三年半の先送りをしているわけですね。保有株式の売却開始の時期を三年半先送りする理由、内容的にも私どもはこの大企業奉仕、こんなのはやめろと言いたいわけですが、しかし、三年半先送りするその理由、端的に言うとどういう理由なんですか。

○七条議員 お答えさせていただきます。

三年半ほど先送りということをございますが、恐らく、今もこれは買うことができるわけでありますから、三年ほど延長するということではない

かと思いますし、そういう意味の趣旨であろうと

思つてお答えをさせていただきます。

これは、平成二十年の十月よりおおむね五年な

いし七年後をめどに全部を処理するということ

ございまして、しかしながら、今現在の危機的な経済あるいは金融情勢下のもとで、今、民間の公募増資が滞つている等々の理由もありまして、直

ちに市場での政府保有株の処分を行うことが事実上非常に難しいのではないだろうか。

もう一方で、危機対応業務を大規模に実施し、政府が追加出資を行つている過程において、投資家が将来を見据えて投資判断を行うことができ

る株式処分ができることになることも非常に難

しい状況が今はある、そういうふうに考えますときには、平成二十四年三月までの期限を切つてこれらについても対応していくこう、こういうふうにしらに、政府が政策投資銀行の資本増強のために、三千五百億円の現金出資と一兆三千五百億円の交

付国債による支出で、合計一兆七千億円の財政支

出を行います。

今回、資本増強で政策投資銀行は、長期資金貸

し付け八兆円、民間銀行の融資の債務保証五兆

円、改正産業活力再生法の出資スキーム二兆円、

新たに合計十五兆円、こういう大企業支援とい

うものが全体としては可能になる。こういう大変な

政府資金の投入による大企業優遇策というこ

とに至るわけであります。これは前回質問をいたしました。

そこで、政投銀の今回の改正法では、スケ

ジュール、先ほど皆さんにお配りしておりますけれども、三年半の先送りをしているわけですね。保有株式の売却開始の時期を三年半先送りする理由、内容的にも私どもはこの大企業奉仕、こんなのはやめろと言いたいわけですが、しかし、三年半先送りするその理由、端的に言うとどういう理由なんですか。

○佐々木(憲)委員 与謝野財務大臣にお聞きしま

すけれども、政府系金融機関の民営化について大臣は、予算委員会で五月十一日に、「一応、法律

では民営化を前提として物事は書かれておりますけれども、私は政策金融機関が率先して融資機

能を担わなければならぬときには必要な手段、ツールというものを持つていなければならないと

いうのは、今回の不況を通じて確信に至るよう気が持ちでございます。」このようにおつしやつているわけですね。

これは、今回の政策投資銀行あるいはその他の商工中金の民営化、こういうものについても、こういう立場から見ておられると理解してよろしいですね。

○与謝野國務大臣 あの当時はやはり、世界的な同時不況あるいは欧米における深刻な金融危機といふことを全く考えないで、ただ官から民へといふようなことで物事が進められていつたわけでござりますが、実際に、日本も経済危機に直面をいたしますと、やはり公としてなさなければならぬことが幾つか出てくるわけとして、そういうときの手段、道具として何を持たなければならぬのかということは、国会の皆様方にもお考えいただかなければならぬことであると思つております。

そういう意味では、当面、政投銀の機能について、いわばこの経済金融危機がおさまるまでの間は多分いじる必要はないかというのと、この議員立法の趣旨ではないかと私なりには理解しておりますけれども、そのとき申し上げたことと今の心境は全く同じでございます。

○佐々木(憲)委員 私も大筋で、大臣の言うことは大変理解ができるわけでございます。提案者にお聞きしますけれども、完全民営化されてしまったとしたら、その後は、中身は別として、政府が行う危機対応政策、こういうものは今のように実行できるのかできないのか、そこをはつきり、できるできない、どちらか言つていただきたい。

○七条議員 お答えさせていただきます。完全民営化をすること、仮定ではござりますけれども、今般の改正をします原点につきましては、百年に一度非常に厳しい経済状況にある、それで、危機対応のために期間を限定して政府から政投銀に対して出資を可能にする、そして、財政基盤の強化を土台にして政府からの追加出資に伴つて、財政基盤の強化を土台にし

て、政投銀は危機対応業務を積極的にとり行う、こういうことになつていくと思います。

完全民営化をしてしまつたときにつきましては、今度は、危機対応制度は民間金融機関の申請に基づき、いわゆる指定金融機関としての業務を実施する。危機対応も、当然のことながら同行の経営責任においてやつていかなければならないことである、当然そういうことであろうと思ひます。

○佐々木(憲)委員 つまり、採算がとれないよう

なことは民間自身はやらないわけでありまして、今与謝野大臣がおつしやつたように、政策手段としての公的な金融機能、これはもうなくなるわけですよ。だから、今政府がやろうとしていることを少なくとも三年半はやるために、完全民営化となつては、中小企業は下がつていますが、そのほかに上がつている。

したがつて、民営化された後、仮に百年に一度

がもう一回起つた、そう簡単に起つるのが百年に一度かということもあります。別な形で同様の深刻な危機が生じた場合、政府としては政策手段を完全に失つてしまつわけですよ。三年半でもう済んで、後はすべて経済は安定ということにはなりません。

そういう意味でいいますと、何が起つるかわからぬわけですから、完全民営化なんてやめてしまつた方がいいと私は思う。今のような公的手段を失う。その公的手段を大企業本位に使うか、中企業本位に使うかは、そこは議論がありますよ。

しかし、手段として、ツールとして国は持たないやならぬ。これは必要なんですよ。だから、あなた方は民営化について、これはちょっと危ない

すね、どういうわけか。

それから、もう一つ大臣にお聞きしたいのは、資料の最後につけてあります中小企業向け貸し出しの増減ですけれども、公的機関であります政策金融公庫、下の赤いところ、ずっと下がつてしまつたのが、以前国民生活金融公庫であります金融公庫ですね。これが、以前国民生活金融公庫であります企業金融公庫であつた部分なんですよ。どんどん下がつていて、民間の方は横ばいで、全体として

民間は、中小企業は下がつていますが、そのほかに上がつている。この点について、きちっとこれは指導して、公的ツールを生かすという立場でやるべきだと私は思いますので、財務大臣の見解を最後にお聞きしたいと思います。

○田中委員長 簡潔に御答弁願います。

○与謝野國務大臣 そのように指導します。

○佐々木(憲)委員 終わります。

○田中委員長 簡潔に御答弁願います。

○田中委員長 次に、参議院提出、租税特別措置の整理及び合理化を推進するための適用実態調査及び正当性の検証等に関する法律案を議題といたします。

この際、お諮りいたします。

本案審査のため、本日、政府参考人として財務省大臣官房総括審議官川北力君、主税局長加藤治彦君の出席を求め、説明を聴取いたしたいと存じます。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○田中委員長 御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

○田中委員長 質疑の申し出がありますので、こ

れを許します。松野頼久君。

○松野(頼)委員 済みません、再び質疑に立たせていただきました。

今度は、参議院の法案の租税透明化法に関して伺いたいと思います。

去年も同じ議論を私はやつた覚えがあるんです

が、ガソリン税の暫定税率のときに、租税特別措置法という法律がございます。大前提として、租税とは公平かつ中立でなければいけない。公平、中立、簡素というのが大前提だというふうに思うんですね。要是、だれが聞いてもああ、そなうなんだなど公平でなければいけないというのが大前提だと思います。

そういう中で、この租税特別措置法というのは、公平性というのは一体どういうふうに担保される案件がたくさんありますので、一つの政策として一定期間特別措置法でやつてみたら、それでよければ本則に入れればいい、その政策の目的が達成されれば廃止をすればいいというふうに私は実感つていています。

それと同時に、この特別措置法を受けて幾らの減税がなされたのか、どの企業が、一体幾らの減税がなされた、その減税のおかげでどういう効果があつたのかと、いう政策評価を見て、本則に入れるなり、もう役割を終えるなりと、いうことを整理していくかなければいけないのが租税特別措置法だというふうに私は思つております。

そういう中で、財務大臣、資料をお配りさせていただきました。

まず、大きな問題だなというふうに思つていま

すのが、資料の五ページ目をごらんください。これは、経過年別法人税関係の租税特別措置という資料をきのう財務省につくつていただきました。

これを見ていただくと、五十年以上続いている特別措置法が三本、四十五年以上続いている特別措置法が五本等等、四十年以上、三十五年以上、三十年以上、二十五年以上、二十年以上、十五年以上、十年以上、特別措置と称してこれだけの長期間にわたりて統いているのがたくさんあるわけです。

去年も、大臣、こういうのは一回整理した方がいいんじゃないでしょうかということを実は私は申し上げたんですけども、大臣、これを見ていく

○与謝野國務大臣 これは多分、税法という法律の組み立て方の問題があるのであろうと思つております。

五十年以上続くとかあるいは四十五年以上続くものの中に、これは統いて当然だというものばかりではないか、一見してそういうふうに思うわけだと思います。ですから、そのことをどの法律の部分に書くかという技術的な話と、あるいはこれを統けていいかどうかという話とは、やはり分割で考えられるのではないかと思つております。

○松野(頼)委員 一枚めくついていただきたいと思います。これは、前の国税庁長官の泉さんという方が書かれた本であります。その中で、まず、税制以外の措置でその主張するところの目的達成のための有効な手段がないのかどうかを検討して、要は補助金で何とかならないかとおっしゃるところです。

この中で、また、税制以外の措置でその主張するところの目的達成のための有効な手段がないのかどうかを検討して、要は補助金で何とかならないかとおっしゃるところです。

○松野(頼)委員 一枚めくついていただきたいと思います。これは、前の国税庁長官の泉さんという方が書かれた本であります。その中で、まず、税制以外の措置でその主張するところの目的達成のための有効な手段がないのかどうかを検討して、要は補助金で何とかならないかとおっしゃるところです。

を何年かに一度整理して、そしてまた、時代によって必要なもので、こういうのをちょっとやつておきます。そのときには、三年、五年、一回やつて、それでまた政策評価をして、入れるなら入れる、もう役目が終わつたなら廃止をするということが私は必要だと思います。現在、三百八項目、税特別措置法がぶら下がっておりますので、ぜひ整理をしていただきたいというふうに思います。

もう一つ、公平の分野で一つ具体例を挙げて伺いたいと思うんですが、これも去年、額賀財務大臣とやりとりをいたしました。牛は、百万円以下

の取引に関しては無税なんです。豚は無税じゃないんですね。なぜ牛と豚が違うのか、御説明いただけないでしょうか。

○加藤政府参考人 お答え申し上げます。

先生御指摘の肉用牛の特例措置、租税特別措置、これは畜産政策上の要請から創設され、現在

党全体で決定しておるわけですが、まず馬と牛の

違いについては、牛につきましては、年間四十九

万七千トン生産されて、国民のたんぱく供給源と

して重要な地位を占めておる。一方で馬肉という

のは、生産量もそうでございますが、一般的な消

費という面ではやはり供給の問題として牛とは

ちよつと違うのではないかということで、これは

そこには差がある、農林水産行政上の差があるとい

うふうに承つております。

○松野(頼)委員 農水省に聞いているのは、税としての

公平性はどうなんだとなんですよ。

○松野(頼)委員 それはすごい答弁だと思いますよ。では、租税特別措置は公平じやなくていいと

あります。そのままで放置しているから、もう一回こういう

がかかるんです、この公平性をどうやって説明す

るんですかといつて、去年、委員会が二時間と

まつたんですけれども、それをことしも改善され

ないままに放置しているから、もう一回こういう

ことを聞いています。

○加藤政府参考人 この租税特別措置、先ほど申

し上げましたように、税法上の制度でございます

が、特定の政策目的を達成するために行つておら

ることでございます。

この件につきましては、私ども、農林水産省か

ら伺つているところで、最終的な判断は政府・与

党全体で決定しておるわけですが、まず馬と牛の

違いについては、牛につきましては、年間四十九

万七千トン生産されて、国民のたんぱく供給源と

して重要な地位を占めておる。一方で馬肉とい

うのは、生産量もそうでございますが、一般的な消

費という面ではやはり供給の問題として牛とは

ちよつと違うのではないかということで、これは

そこには差がある、農林水産行政上の差があるとい

うふうに承つております。

○松野(頼)委員 それはすごい答弁だと思いますよ。

○加藤政府参考人 公平という概念は幾つか、い

ろいろあると思います。私どもが申し上げてい

るのは、一般的に、歳入調達手段としての税法とし

ての公平性という場合に二つ、水平的公平とそれ

から垂直的公平とあるわけでございます。

恐らく、先生がおつしやつておられることは、

水平的な公平の面を重視されたお話をだと思いま

す。水平的な公平の場合は、やはり同じ所得なら

同じ課税が行われるというのが最も一般的な水

平的公平です。

ただ、この場合は、あえて租税特別措置によつて、同じ所得でも異なる取り扱いをすることを立てる問題で判断するのではなくて、トータルの判断でこういう法律が今つくられて施行されている公平です。

ただ、この場合は、あえて租税特別措置によつて、同じ所得でも異なる取り扱いをすることを立てる問題で判断するのではなくて、トータルの判断でこういう法律が今つくられて施行されている公平です。

○松野(頼)委員 だから、この泉さんは、補助金や交付金でできないのか、税でやらずに補助金、

それがない場合は租税特別措置法をやむを得ず使

い

ましようと言つておられるわけですよ。

牛、豚、鶏、例えば農水省の補助金ベースでい

うと、牛は四千億、豚は百億、鶏は十二億なん

です。それだけ、補助金ベースでもちゃんと差をつ

けているんですね。それがあるにもかかわらず、

さらに租税特別措置法をやつておるということ。

別に僕は、畜産農家、牛の農家を助けちゃ、減

税をしちゃいけないと言つておるんですよ。これは別に、やめろと言つておるんですよ。勘違いしないでいただき

た。要は肥育期間が牛は長いんです。私の地元や長野では馬を食用として食べるし、牛も一頭産めば入れられないんですよ。馬も一頭しか産まない、同じなんですよ。だから、牛は百万円以下は無税とされて、馬は税金を達したからもうやめましょうということ

です。

○松野(頼)委員 と、租税特別措置というのは、特定の政策目的のためには特別な配慮をするものでございますから、

そういう意味では、所得に応じて課税する本則と

はもともと異なるということで、ここは租税特別

措置の性格として御理解いただきたいと思いま

す。

○松野(頼)委員 それはすごい答弁だと思いますよ。

○加藤政府参考人 税制の一般論で申し上げる

一回御答弁ください。

○松野(頼)委員 と、租税特別措置というのは、特定の政策目的のためには特別な配慮をするものでございますから、

そういう意味では、所得に応じて課税する本則と

はもともと異なるということで、ここは租税特別

措置の性格として御理解いただきたいと思いま

す。

○松野(頼)委員 それはすごい答弁だと思いますよ。

○加藤政府参考人 税制の一般論で申し上げる

一回御答弁ください。

○松野(頼)委員 と、租税特別措置というのは、特定の政策目的のためには特別な配慮をするものでございますから、

そういう意味では、所得に応じて課税する本則と

はもともと異なるということで、ここは租税特別

措置の性格として御理解いただきたいと思いま

す。

見て、それがなければ特別措置をやりますというのが特別措置なんですよ、これは財務省が推奨した本で出してているじゃないですか。にもかかわらず、こういう公平性が担保されないままのものを、牛は何年続けていたんだでしたっけ。牛は結構長く続いているんですね。

私は、この租税特別措置法というのを根本的に見直して、補助金でやるのか交付金でやるのか、それとも短期間だけ政策誘導という形で税でやるということは、僕はあり得ることだというふうに思いますけれども、今のように、三百八項目まさに既得権化しているような状態、公平性も担保できない状態を長く続いているということと自体が私は大きな問題だというふうに思つております。

大臣、今の議論を聞かれてどうですか。
○与謝野國務大臣 熊本と違いまして我々東京では、馬は走るものということなので、多少食文化の違いがあるて、御議論はよくわからないというものが正直な気持ちでございます。

○松野(頼)委員 ちょっと、税を所管する担当大臣の答弁としてはいささか適当なのかなというふうに思うんですけども、もう一回まじめに答弁してくれませんか。

○与謝野國務大臣 置というものは、畜産政策の一環として定められたものと今理解をしております。そういう意味では、牛肉の自由化とか、厳しい国際競争にさらされている特に牛肉について、補助金あるいは租税特別措置でそういうものを守るというのは、政策としては私は正しいのではないかと思つております。

一方では、鳥なんかは国際競争力は一定程度ありますし、豚も国際競争力は、十分ではありませんけれどもほとんどある、畜産振興事業団で値段の調整をしていますから。そういう意味では、国際競争からは守られている別な方法がある。

そういう意味では、馬はどうかといえば、馬とうのは本当にイメージとして、走るためにある

というの我が々のイメージなので、畜産の分野に入るんですけれども、食文化という考え方は全くないので、先生がなぜそういう御主張をされるのか肌ではわからないわけです。

○松野(頼)委員 いざれにしても、私は、税といふのは、公平、中立、そしてでき得れば簡素、こ

の大原則をやはりしっかりと守るべきだというふうに思つていてまして、別に特別措置を否定するものじゃないですけれども、やはり一定期間の政策目的を達したりした場合、政策評価をして整理をして本則に入れる、廃止をするということを私はしっかりとやるべきだというふうに思います。

最後に、提案者にぜひ伺いたいのは、今回、租税透明化法という法律を出されて、どういう効果をねらわれてこの法律を出されたのか、ぜひ一言

○峰崎參議院議員 御答弁をお願いいたします。
こういう場を与えてくださいまして、本当にありがとうございました。
私は、提案をした民主党の議員だけじゃなくして、すべての国会議員の皆さん方にお願いをした
いわけであります。

法案だということで、私たちには提起をしてまいりました。その意味で、この租税特別措置をずっと、私は一九九二年に当選をいたしまして、九三年の細川内閣のときには与党で、そして自社さ政権では税制改革の消費税の引き上げにも従事してまいりました。そのときに一番やはり、この租税特別措置でした。そのときに一番やはり、この租税特別措置の論議、通称電話帳、こう言われているものについて、本当に根拠はあるんだろうか、そしてこれは効果が上がっているんだろうかと。

そういう意味で、実は先ほど、五十年以上にわかつたものがあるというようなお話をございましたけれども、たしかあのときは、国際観光ホテルに関する設備投資に対するいわゆる租特というのがございました。これは一体何年からあるんだとがございました。これは一体何年からあるんだと

聞いたら、ちょうどアメリカ軍が進駐軍として駐留してきたときに、余りにも水洗トイレが完備していない。それ以来ずっと続いているというふうに聞き、実は今名前を変えておりますが、いまだにそれは存続しております。

ものをやはりもう一回透明度を高めて、そしてその評価をきちんとした上で、必要なものは必要だと。そして、先ほどありましたけれども、どうあってもこれは必要だということを認識すれば、租特法でなくて本則に加えればいいというふうに思つております。

しやられたので、その点は修正しても構いませんが、こういうこと今まで実は参議院の場で私は答弁せんことをさせていただきました。

その意味で、この法案をぜひ通していただきたいと、修正協議の上でも構いませんので、ぜひ日本の租税、これから恐らく、附則百四条によってこれからの中長期プログラムの問題を実現していくかなべきやいけない。その上に当たっては、租税というものが本当に国民にとって納得できるものでなければなりません。

○松野(頼)委員 どうもありがとうございます。その意味で、衆議院の皆さん方の、本当に財務金融委員会の皆さん方の賢明なる判断を心からお願い申し上げて、発議者の立場からの要請そして答弁にかえさせていただきたいと思います。

私は、議会は税のためにあると言つても過言ではないというふうに思つております。いろいろな点でない、公平なものでなければいけないといふことが問われる。これは恐らく、租税特別措置だけではなくて、消費税においても所得税においても聞われる大きな課題だと私は思つておりますので、ぜひ、この法案についても実現をさせていただきたいなどいうふうに思うわけでございます。

た。さればいいじゃない、透明感を持つたものでなければいけないといふことが問われる。これは恐らく、租税特別措置だけではなくて、消費税においても所得税においても聞われる大きな課題だと私は思つておりますので、ぜひ、この法案についても実現をさせていただきたいなどいうふうに思うわけでございます。

意見があると思うんですね。これは私が議運をやっているときから提案をしているんですが、ぜひ税は税で一つ歳入委員会をどつしりつくつて、いろいろな国民の皆さんのが声を僕らが代弁をして、ちょうどようはつしできるような委員会を設置してほしいということを実は議会の中で常々

申ししておりました
ぜひ、こういう活発な議論が起ころるようなことを祈念申し上げまして、感謝をして、質問を終わらせていただきます。ありがとうございました。

年度第一次補正予算等に関する予備的調査の要請につきましては、理事会の協議により、衆議院規則第五十六条の第三項によって、昨二十六日、調査局長に対し、予備的調査を命じましたので、御報告いたします。

次回は、公報をもつてお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午後二時四十八分散会

第一類第五号

財務金融委員會議錄第二十六号

平成二十一年五月二十七日

一一一

平成二十一年六月三日印刷

平成二十一年六月四日発行

衆議院事務局

印刷者 国立印刷局

D